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НАРОДНЫЙ СОВЕТ

           ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ,  Оформление наслед-
ства может отнять не-

мало сил. Тем более что 
сопровождается эта про-
цедура горечью утраты 
близкого человека. Вот о 
чем важно знать, если вам 
предстоит принимать на-
следство.

КОМУ ПОЛОЖЕНО 
Вы можете претендо-

вать на наследство, если:
 вас упомянули в завеща-

нии;
 с вами заключили на-

следственный договор;
 завещания и наслед-

ственного договора нет, а вы 
близкий родственник умер-
шего;

 завещание есть, вы там 
не упомянуты, но являетесь 
обязательным наследником 
умершего.

КАК ПРИНЯТЬ
 Подать заявление 

нотариусу.
 Принять фактиче-

ски.
Фактическое приня-

тие наследства – это 
вступление во владение 
имуществом, его сохра-
нение, оплата расходов 
на содержание. Если на-
следник такие действия 
выполнил, закон при-
знает его принявшим 
наследство без всяких 
заявлений.
§ Ст. 1153 Гражданско-
го кодекса РФ

Получение компенса-
ции на оплату ритуальных 
услуг и социального по-
собия на погребение не 
доказывает фактического 
принятия наследства. 
§ П. 36 Постановле-
ния Пленума Верхов-
ного суда РФ от 29.05.
2012 г. № 9 «О судебной 
практике по делам о на-
следовании» 

Если нет завещания, имущество рас-
пределяется между родными умершего в 
порядке очередности. Это называется «на-
следование по закону».

 Наследники первой очереди – супруг, 
дети, родители;

 второй – братья и сестры, дедушки и ба-
бушки;

 третьей – дяди и тети;
 четвертой – прадедушки и прабабушки;
 пятой – двоюродные внуки и внучки, 

двоюродные бабушки и дедушки;
 шестой – двоюродные правнуки и пра-

внучки, двоюродные племянницы и племян-
ники, двоюродные дяди и тети;

 седьмой – пасынки и падчерицы, отчим 
и мачеха.

Наследники каждой последующей очереди 
наследуют, только если нет наследников 
предыдущей очереди, они отказались от на-
следства или не имеют права наследовать.

Племянники, внуки, двоюродные братья и 
сестры умершего могут наследовать толь-
ко по праву представления (то есть вместо 
умершего основного наследника). Внуки на-
следуют по праву представления за наслед-
никами первой очереди, племянники – вто-
рой, двоюродные братья и сестры – третьей.
§ Ст. 1142–1146 Гражданского кодекса 
РФ 

Когда есть завещание, родство уже не 
имеет значения. Наследство получит тот, 
кто указан в завещании. Это может быть даже 
сосед или приют для бездомных животных.

Но некоторые наследники имеют право на 
обязательную долю наследства, даже если 
умерший оставил завещание не в их пользу. 
Это наиболее уязвимые родные и близкие:

 несовершеннолетние дети наследода-
теля;

 нетрудоспособные – дети, родители и 
супруг;

 нетрудоспособные наследники по за-
кону, которые были на иждивении минимум 
год до смерти наследодателя;

 иждивенцы, которые не считаются на-
следниками по закону, если они нетрудоспо-
собны и не менее года жили с наследодате-
лем.

Нетрудоспособными считаются жен-
щины с 55 лет, мужчины с 60 лет и инвалиды 
всех групп независимо от возраста.

Размер обязательной доли этих наслед-
ников зависит от того, когда было составлено 
завещание. Если до 1 марта 2002 г., им пола-
гается 2/3 от того, на что они могли рассчи-
тывать, если бы завещания не было, а после 
этой даты –1/2.
§ Ст. 1148, 1149 Гражданского кодекса 
РФ

ЕСЛИ ЗАВЕЩАНИЯ НЕТ… …И ЕСЛИ ЕСТЬ 
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 ОФОРМЛЯЯ НАСЛЕДСТВО
В КАКОЙ СРОК НУЖНО 
УСПЕТЬ

Наследство можно принять 
только после смерти наследода-
теля – того, кому принадлежало 
имущество. У наследников на 
это есть шесть месяцев. Срок 
отсчитывается со следующего дня 
после смерти.

Подать нотариусу заявление 
можно в любой день в течение 
этого времени. И тут не важно, 
когда в нотариальную контору 
придут другие наследники. Они 
могут подать свои заявления даже 
на следующий день после смерти 
родственника. Нотариус все равно 
будет ждать шесть месяцев, пока 
придут остальные.

Для фактического принятия 
наследства срок тот же. Жил 
ли наследник с умершим, не так 
важно. Он может вселиться в дом 
уже после смерти родственника и 
даже позаботиться о его имуще-
стве без вселения. Главное, успеть 
это сделать в течение полугода.
§ Ст. 1154 Гражданского ко-
декса РФ

§ П. 38 Постановления Пле-
нума Верховного суда РФ от 
29.05.2012 г. № 9 «О судебной 
практике по делам о наследо-
вании»

Если шестимесячный срок про-
пустить, можно остаться без на-
следства. Но шанс получить свою 
долю все-таки есть.

Если наследники, вовремя при-
нявшие наследство, не возража-
ют разделить его с опоздавшим, 
можно обойтись без суда. Нуж-
но обратиться к нотариусу со все-
ми наследниками или подать их 
заверенные согласия.

Если же они против, придется 
идти в суд. Там предстоит дока-
зать, что срок пропущен по ува-
жительным причинам. Плохие 
отношения и отсутствие общения 
таковыми не являются. А вот дли-
тельная болезнь с лечением в ста-
ционаре – вполне.
§ Ст. 1155 Гражданского ко-
декса РФ

Подготовила юрист Юлия КНАЦ

ОФОРМИТЬ В СОБСТВЕННОСТЬ
Для принятия наследства наследнику 

нужен только паспорт. Форму для за-
явления о принятии наследства выдаст 
нотариус.

Но на этом оформление наследства 
не закончится. По прошествии 6 ме-
сяцев для получения свидетельства 
о праве на наследство нужно будет 
подать еще одно заявление нотариу-
су. В этот раз наследник должен будет 
представить дополнительные докумен-
ты. Это второе заявление с документа-
ми можно подать сразу, еще при первом 
обращении к нотариусу – при подаче за-
явления о принятии наследства.

Список документов сообщит нотари-
ус, он зависит от конкретного имуще-
ства, которое предстоит оформить, и 
от того, в каком порядке вы его оформ-
ляете – по завещанию, по закону, после 
фактического принятия.

Нотариус выдаст свидетельство о 
праве на наследство и в тот же день 
передаст документы на регистрацию 
права собственности в Росреестр. 
Раньше документы в Росреестр наслед-
ники должны были подавать самостоя-
тельно. Теперь процедура стала значи-
тельно проще.
§ Ст. 72, 73 Основ законодатель-
ства РФ о нотариате от 11.02.1993 г. 
№ 4462

СКОЛЬКО БУДЕТ СТОИТЬ
Вступление в наследство – про-

цедура не бесплатная. Наследник 
должен заплатить нотариусу и упла-
тить пошлину за регистрацию своего 
права в Росреестре.

Пошлина за регистрацию в Росре-
естре – около 2000 руб., она зависит 
от имущества, которое оформляется.

А плата нотариусу состоит из 
двух частей: пошлина за выдачу 
свидетельства о праве на наследство 
и плата за услуги правового и техни-
ческого характера.

Размер пошлины за свидетель-
ство зависит от степени родства с 
умершим:

 родным и усыновленным детям, 
супругу, родителям, полнородным 
братьям и сестрам наследодателя – 
0,3% стоимости наследуемого иму-
щества, но не более 100 000 руб.;

 другим наследникам – 0,6% сто-
имости наследуемого имущества, 
но не более 1 000 000 руб.

Размер платы за услуги право-
вого и технического характера – 
это тариф нотариуса. Например, в 
Москве – около 6000 руб., в Красно-
дарском крае – 4500 руб., в Хабаров-
ском крае – 7000 руб. Предельные 
размеры, которые могут установить 
нотариусы, можно посмотреть на 
сайте Федеральной нотариаль-
ной палаты, выбрав свой регион 
(notariat.ru, раздел «Нотариальные 
действия и тарифы. Размер платы»).
§ Ст. 333.24 Налогового кодекса 
РФ 

ЕСЛИ ЗАКЛЮЧЕН ДОГОВОР
Если с умершим у вас заключен на-

следственный договор, оформлять 
наследство необходимо через 
нотариуса. И тут нужно учитывать, 
что право на обязательную долю 
в наследственном договоре тоже 
действует. Но если право на обяза-
тельную долю возникло уже после 
подписания документа, обязанности 
наследника должны уменьшиться 
пропорционально уменьшению части 
наследства.
§ Ст. 1140.1 Гражданского кодек-
са РФ

Получение наследстваПолучение наследства
 весьма затратное  весьма затратное 

мероприятиемероприятие
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